



**UNIVERSIDAD NACIONAL AUTÓNOMA DE MÉXICO
FACULTAD DE FILOSOFÍA Y LETRAS**



LICENCIATURA EN FILOSOFÍA

**ASIGNATURA:
PROBLEMAS DE FILOSOFÍA EN MÉXICO Y LATINOAMÉRICA**
Guerras, capitalismo y justicia social en México

SEMESTRE 2025-1

Profesor: Mtro. Alejandro Sánchez González

CLAVE	HORAS/SEMANA/SEMESTRE		TOTAL DE HORAS	CRÉDITOS
	TEORÍCAS	PRÁCTICAS		
	32		32	4

Carácter: Optativa no restringida

Tipo: Teórico

Modalidad: Curso

Asignatura precedente: N/A

Asignatura subsecuente: N/A

INTRODUCCIÓN

En México y en el mundo la vuelta de siglo trajo consigo una actualización de diversos fenómenos y contradicciones históricas desarrolladas a lo largo del siglo XX. Tarea de las humanidades y las ciencias sociales ha sido la interpretación y análisis que nos han permitido construir perspectivas desde las cuales podemos comprender y criticar la realidad social contemporánea en sus niveles general (global) y particular (mexicana), mostrando las formas mediante las cuales las contradicciones económicas, sociales, políticas y culturales se inscriben en dinámicas globalizadas al tiempo que adquieren notas particulares relacionadas al contexto local. El presente curso pretende abordar únicamente tres ámbitos de análisis que nos ayudarán a mostrar las aristas que integran algunas de las grandes problemáticas actuales en el México de los setenta a la actualidad.

Pareciera que con la conclusión de los conflictos políticos que caracterizaron la convulsiva vida política del México posrevolucionario, el fenómeno de la guerra dejó de estar presente en nuestra historia. Sin embargo, las llamadas “guerra sucia” y “guerra contra el narco”, por ejemplo, constituyen períodos de conflictos bélicos internos en donde el Estado mexicano instauró un auténtico “estado de guerra” a la manera en que lo teorizaron algunos de los contractualistas modernos. Más aún, la guerra en México ha adoptado nuevas formas mediante las cuales se ha desplegado en el cuerpo de las mujeres en donde Ciudad Juárez sólo constituye uno de tantos crueles escenarios. Es por ello por lo que las guerras constituyen el primer ámbito teórico de nuestro interés.

El segundo de nuestros ámbitos se encuentra íntimamente ligado con lo anteriormente referido, y es que el capitalismo, si bien constituye un modo de producción y reproducción social definible no sin ciertas dificultades, también se encuentra constituido por dinámicas concretas que toman lugar en espacios geográficamente específicos, tales como los territorios fronterizos de aquellos Estados nacionales sometidos históricamente a relaciones de dependencia y subordinación económica, política y cultural. Es por ello por lo que, en los últimos años, se ha dado en llamar “capitalismo *gore*” a una forma que el capitalismo ha adoptado en determinadas zonas fronterizas y que se caracteriza por la implementación de un crudo ejercicio de la violencia guiado por la lógica mercantil capitalista.

Finalmente, la justicia social constituye el tercer ámbito de interés en el presente curso. Y es que, a la par del conocimiento de los debates filosófico-políticos que tuvieron un punto álgido tras la importante obra de John Rawls, se presenta necesario y fundamental también conocer la historia de los debates en torno a la justicia en nuestra región histórica, así como algunas de las propuestas teóricas encaminadas a hacer frente a algunos de los retos políticos contemporáneos.

De esta manera, los textos de Carlos Illades y Teresa Santiago, Rita Laura Segato, Sayak Valencia y Laura Soto servirán como guía para el tratamiento de los conceptos de guerras, capitalismo y justicia social, categorías que denotan ámbitos de grandes problemas actuales en el mundo y, por supuesto, también en México.

OBJETIVOS:

- Analizar el papel que históricamente ha asumido el Estado mexicano en los conflictos políticos del último medio siglo, haciendo énfasis en el concepto de “guerra” y sus múltiples configuraciones en la historia contemporánea de nuestra región.

- Conocer nuevas formas de interpretación del capitalismo en nuestra región distinguiendo las características compartidas y particulares con respecto a una definición general del mismo.
- Comprender la importancia de realizar un trabajo teórico en torno a la justicia social partiendo tanto de problemáticas comunes (con el resto del mundo) como de retos concretos relacionados con nuestra realidad histórico-social.
- Valorar la importancia para la filosofía de conocer y analizar enfoques provenientes de distintas disciplinas, tales como la historia y la antropología.

NÚM. DE HRS. POR UNIDAD	TEMARIO
2	Presentación e introducción general del curso
8	1 ESTADO DE GUERRA <input type="checkbox"/> Carlos Illades y Teresa Santiago, <i>Estado de guerra. De la guerra sucia a la narcoguerra</i> [2014]
6	2 GUERRA CONTRA LAS MUJERES <input type="checkbox"/> Rita Laura Segato, "La escritura en el cuerpo de las mujeres asesinadas en Ciudad Juárez" [2006] <input type="checkbox"/> Rita Laura Segato, "Las nuevas formas de la guerra y el cuerpo de las mujeres" [2014]
8	3 CAPITALISMO GORE <input type="checkbox"/> Sayak Valencia, <i>Capitalismo gore</i> [2016]
6	4 JUSTICIA SOCIAL <input type="checkbox"/> Laura Soto, "Teorías de la justicia en la filosofía mexicana" [2023]
2	Cierre del curso

CRITERIOS DE ACREDITACIÓN

Las y los estudiantes podrán elegir uno de los dos siguientes criterios de evaluación del curso:

- Elaborar un comentario de un solo texto proveniente de cada uno de los cuatro bloques temáticos del temario del curso. Cada uno de los cuatro comentarios girará en torno a una tesis contenida en el respectivo texto y representará el 20% de la calificación final. Las características formales de los trabajos son las siguientes: extensión de 2 a 3 cuartillas; letra Arial o Times New Roman en tamaño 12; interlineado 1.5; usar el sistema de citación nota-bibliografía de Chicago (consultar el siguiente manual: <https://bit.ly/3UTLn2t>).

- Realizar un ensayo final en donde se retome, al menos, un texto de la bibliografía básica y un texto de la bibliografía secundaria del curso. Dicho ensayo representará el 80% de la calificación final. Las características formales del ensayo son las siguientes: extensión de 8 a 10 cuartillas; letra Arial o Times New Roman en tamaño 12; interlineado 1.5; usar el sistema de citación nota-bibliografía Chicago (consultar el siguiente manual: <https://bit.ly/3UTLn2t>). El ensayo deberá contar con un breve apartado introductorio en donde se explicita el tema, el objetivo y la tesis que guiará el desarrollo del cuerpo del ensayo, así como con un apartado destinado a la conclusión en donde se corrobore la coherencia entre el objetivo, la tesis y los argumentos esbozados en el cuerpo del ensayo.

Independientemente del criterio elegido, el 20% restante de la calificación final corresponderá a las participaciones de las y los estudiantes a lo largo del curso.

BIBLIOGRAFÍA BÁSICA (acorde al orden de su revisión en el curso)

1 Illades, Carlos y Teresa Santiago. *Estado de guerra. De la guerra sucia a la narcoguerra*. Distrito Federal: Ediciones Era, 2014.

2.1 Segato, Rita Laura. “La escritura en el cuerpo de las mujeres asesinadas en Ciudad Juárez. Territorio, soberanía y crímenes de Segundo Estado”. En Segato, Rita Laura. *La guerra contra las mujeres*. Madrid: Traficantes de Sueños, 2016, 33-56.

2.2 Segato, Rita Laura. “Las nuevas formas de la guerra y el cuerpo de las mujeres”. En Segato, Rita Laura. *La guerra contra las mujeres*. Madrid: Traficantes de Sueños, 2016, 57-90.

3 Valencia, Sayak. *Capitalismo gore. Control económico, violencia y narcopoder*. Ciudad de México: Paidós, 2016.

4 Soto Rangel, Laura Alicia. “Teorías de la justicia en la filosofía mexicana”. En García González, Dora Elvira, Laura Alicia Soto Rangel y Elena Trapanese (coords.). *México-España. Aportaciones a las teorías de la justicia. Concepciones multidisciplinares*. Ciudad de México: UNAM, 2023.

BIBLIOGRAFÍA SECUNDARIA

- Agamben, Giorgio. *Estado de excepción. Homo sacer, II, I*. Buenos Aires: Adriana Hidalgo editora, 2004.
- Beck, Ulrich. *¿Qué es la globalización? Falacias del globalismo, respuestas a la globalización*. Barcelona: Ediciones Paidós Ibérica, 1998.
- Benjamin, Walter. *Tesis sobre la historia y otros fragmentos*. México: UACM; Editorial Itaca, 2008.
- Bobbio, Norberto. *Estado, gobierno, sociedad. Por una teoría general de la política*. Distrito Federal: FCE, 1989.

- Castellanos, Laura. *México armado. 1943-1981*. D.F.: Ediciones Era, 2007.
- Echeverría, Bolívar. *Vuelta de siglo*. Distrito Federal: Ediciones Era, 2006.
- Escalante Gonzalbo, Fernando. *Historia mínima del neoliberalismo*. Distrito Federal: El Colegio de México, 2015.
- Federici, Silvia. *Calibán y la bruja. Mujeres, cuerpo y acumulación originaria*. Madrid: Traficantes de Sueños, 2010.
- Fraser, Nancy. *Capitalismo caníbal. Qué hacer con este sistema que devora la democracia y el planeta, y hasta pone en peligro su propia existencia*. Buenos Aires: Siglo XXI, 2023.
- Gargarella, Roberto. *Las teorías de la justicia después de Rawls. Un breve manual de filosofía política*. Barcelona: Ediciones Paidós Ibérica, 1999.
- Hall, Stuart. *El triángulo funesto. Raza, etnia, nación*. Madrid: Traficantes de Sueños, 2019.
- Harvey, David. *El enigma del capital y las crisis del capitalismo*. Madrid: Akal, 2012.
- Hobbes, Thomas. *Leviatán, o, La materia, forma y poder de una república, eclesiástica y civil*. México: FCE, 2017.
- Horkheimer, Max y Theodor W. Adorno. *Dialéctica de la Ilustración. Fragmentos filosóficos*. Madrid: Trotta, 1998.
- Marx, Karl. *El capital. Crítica de la economía política*. T. I, vol. 1. Ciudad de México: Siglo XXI Editores, 1975.
- Olivé, León. *Interculturalismo y justicia social. Autonomía e identidad cultural en la era de la globalización*. Distrito Federal: UNAM, 2004.
- Pereyra, Carlos. *Filosofía, historia, política. Ensayos filosóficos (1974-1988)*. D.F.: FCE; UNAM, 2010.
- Rawls, John. *La justicia como equidad: una reformulación*. Barcelona: Paidós, 2012.
- Villoro, Luis. *Los retos de la sociedad por venir. Ensayos sobre justicia, democracia y multiculturalismo*. D.F.: FCE, 2007.